

Escala Crítica/Columna diaria

*Gaudiano y Romero Oropeza, por la segunda; Madrigal, difícil apuesta *La ventaja de las candidaturas comunes, un mayor tope de gastos

*Se va Lozoya de Pemex y Mercedes de Salud, reajuste en la crisis

Víctor M. Sámano Labastida

TRES DE LOS CINCO aspirantes a la alcaldía de Centro que ayer recibieron sus constancias para participar en las campañas que hoy inician ya buscaron el respaldo de los electores para ese cargo en junio pasado. Gerardo Gaudiano, por el PRD; Octavio Romero, por Morena, y Pedro Contreras como independiente, promovieron sus propuestas para el municipio. ¿Habrá cambios en sus proyectos y planes por la reducción del tiempo de la futura administración? Lo sabremos este martes.

La abanderada del PRI, Liliana Madrigal, aunque participó en la campaña del 2015, lo hizo como aspirante a una diputación federal. Ahora deberá trazar su propia ruta y asumir también los compromisos del PVEM, partido del que es candidata común.

Si el futuro del independiente Pedro Contreras es cuesta arriba, de la abanderada del Partido Humanista, Flor de Liz Montero poco se puede esperar. Recordemos que estamos ante un partido que no logró su registro en el 2015 y que se caracterizó por sus conflictos internos. Del total de poco más de 212 mil votos que los ciudadanos depositaron en las urnas, el Humanista apenas obtuvo un mil 394.

Cada partido, según sabemos, tiene autorizado gastar un máximo de cuatro millones de pesos en la campaña. El debate viene ahora porque los partidos que registraron aspirantes con la figura de "candidato común", esto es no como alianza, tendrán la posibilidad de destinar más recursos a favor de un solo personaje. Es el caso del PRD que tiene el mismo candidato que el Partido del Trabajo, Gerardo Gaudiano; aunque también lo apoyan PAN y Movimiento Ciudadano, estos no cuentan para efectos de financiamiento porque oficialmente no estarán en campaña.

Por su parte, la candidata Liliana Madrigal sería la que en el papel contaría con la posibilidad de sumar más recursos: los del PRI, Partido Verde y Nueva Alianza (Panal), cada cual hará su campaña propia.

En cambio, Octavio Romero sólo tendría autorizados los gastos de un solo partido, Morena. Algo similar ocurrirá con los abanderados independiente y humanista. Este hecho sin duda será

motivo de una nueva polémica.

La interrogante obligada es si este proceso podrá evitar las impugnaciones que en el pasado reciente llevaron a la anulación. Habrá, eso sí, un pleito en los tribunales. Algo a lo que debemos acostumbrarnos, pero se debe evitar un nuevo desaseo.

CAMBIOS ESTRATÉGICOS

A MITAD de sexenio, en agosto del año pasado y unos días antes de su tercer informe, el presidente Enrique Peña Nieto cambió a diez titulares en igual número de dependencias. Ahora, a unas semanas del inicio de año, el mandatario federal movió algunas piezas clave de su equipo de colaboradores. La salida de Emilio Lozoya quien estaba al frente de Pemex y de Mercedes Juan quien despachaba en la Secretaría de Salud, implica la llegada de José Antonio González Anaya al frente de la petrolera después de estar a cargo del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), en tanto que el ex rector de la UNAM José Narro es recompensado con el lugar que deja vacante Doña Mercedes.

Se dice que Lozoya salió de Pemex por sus permanentes roces con el titular de Hacienda Luis Videgaray, sobre todo cuando se agudizó la crisis del mercado petrolero. Desde días antes trascendieron, podría sospecharse que intencionadamente, las versiones de la confrontación entre los dos funcionarios. De lo que no hay duda es que Pemex requerirá de un programa de "rescate", aunque estos es mucho más que un problema administrativo: es resultado de la transformación de la ex paraestatal.

Se asegura que González Anaya es especialista en reingenierías financieras. Lo hizo en el IMSS y creen que lo podrá hacer en Pemex. No es tan simple.

Por lo que hace a la doctora Mercedes Juan, se asegura mucho se debe este desplazamiento a la emergencia sanitaria. El sector salud no la tiene fácil. Es mucho más que los famosos Sika o la Chikungunya, es una cuestión estructural. La cobertura de salud no puede crecer sin recursos, menos aún si se quieren ignorar los rezagos. De la funcionaria saliente en Tabasco se tienen buenas referencias. No se debe olvidar su inmediata presencia en diciembre del 2012 cuando la grave crisis del gin de sexenio. Mantenía una excelente relación con el gobernador Arturo Núñez.

Al IMSS, institución que también pasa por una profunda reestructuración, llega Mikel Arriola quien logró, al igual que José Antonio Meade actual titular de Sedesol, saltar de una administración encabezada por el PAN con Felipe Calderón, al nuevo equipo priista.

En agosto, cuando Peña Nieto movió a 10 de los 22 titulares de las dependencias de su círculo cercano, tocó el relevo en Desarrollo Social, Relaciones Exteriores, Educación Pública; Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación; Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano; Turismo; Oficina de la Presidencia, Comisión Nacional de Seguridad; Medio Ambiente y Recursos Naturales, así como al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado.

HABERES

EN LA SOMBRA permanecen casi siempre los suplentes de los candidatos titulares a la alcaldía, como en este caso. La mayoría de las veces no se tiene que recurrir a ellos. Pero no estaría por demás mencionar a los acompañantes de los tres competidores principales.

Como suplente de Gerardo Gaudiano estará Guillermo Priego Hernández; Liliana Madrigal llevará de respaldo a Aída Priego Álvarez; Octavio Romero a Javier Núñez López.

SE CONFIRMA lo que le comentamos en este espacio. Los partidos Acción Nacional (PAN) y Movimiento Ciudadano (PMC), aunque “apoyarán” a un candidato, no estarán en las boletas. Estos partidos no tendrán tampoco representantes en el IEPCT para esta elección, ni en las mesas de votación. No deja de intrigar esta forma de estar y no estar.

EL LISTADO del INE indica que son 483 mil los votantes potenciales en Centro, los que tienen credencial vigente. En junio del 2015 votaron sólo 212 mil, menos de la mitad. Hay más de 200 mil por convencer. (vmsamano@yahoo.com.mx)